

Zeitschrift:	Bulletin / Vereinigung der Schweizerischen Hochschuldozierenden = Association Suisse des Enseignant-e-s d'Université
Herausgeber:	Vereinigung der Schweizerischen Hochschuldozierenden
Band:	41 (2015)
Heft:	4
Artikel:	Forum suisse pour l'étude des migrations et de la population (SFM) de l'Université de Neuchâtel
Autor:	[s.n.]
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-894025

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Forum suisse pour l'étude des migrations et de la population (SFM) de l'Université de Neuchâtel

migration.population.ch

Le Forum suisse pour l'étude des migrations et de la population (SFM) est un institut de recherche et d'enseignement de l'Université de Neuchâtel. Il a été créé en 1995, dans le but de contribuer à une discussion pragmatique liée aux migrations et aux relations interculturelles. En 2007, le SFM a été pleinement intégrée à l'Université de Neuchâtel, en donnant lieu à une formation novatrice par son orientation «migration et citoyenneté» au master en sciences humaines et sociales. En décembre 2013, une équipe de chercheurs de l'institut a connu un tournant majeur avec l'approbation par le Fonds national de la recherche (FNS) du Pôle de Recherche National (NCCR - National Centre of Competence in Research) «On the move» sur les thèmes de la migration et de la mobilité. De nombreux chercheurs de l'Université de Neuchâtel, provenant de disciplines diverses telles que l'ethnologie, la géographie humaine, le droit des migrations, l'étude des migrations, la science politique, la psychologie et la sociologie sont associés à cette entreprise d'envergure (voir contribution concernant le NCCR)

Vingtième anniversaire

Cette année marque le 20ème anniversaire de la création du SFM à Neuchâtel: pour fêter cet événement, l'institut a organisé, le 25 juin 2015, une table ronde, réunissant des observateurs et observatrices privilégiés du domaine migratoire. Ces personnes ont porté un regard critique sur le développement de l'immigration et de la condition migrante en Suisse et retracé les multiples avancées et régressions sous l'angle des droits humains, durant ces 20 dernières années. Comme l'anniversaire a coïncidé, d'une part, avec l'organisation de la conférence annuelle d'IMISCOE, le principal réseau européen de recherche en migrations internationales et d'autre part, avec la conférence annuelle du Pôle de Recherche Nationale « On the move », les trois manifestations ont eu lieu à l'université de Genève. Sous le titre général de *Droits, migrations et démocratie*, elles ont offert aux chercheurs, mais aussi aux professionnels, praticiens et responsables politiques l'occasion d'échanger au sujet d'un thème hautement actuel en Suisse.

Principaux axes de recherche

Dès sa création, le SFM a tenu à combiner plusieurs axes de recherches: études mandatées par des offices fédéraux et cantonaux, des ONG ou des fondations, et orientées vers la mise en œuvre, et des recherches

plus fondamentales, financées par le FNS ou d'autres organismes académiques nationaux et internationaux. En collaboration avec les réseaux de recherche et de compétences nationaux et internationaux, le SFM poursuit ses activités, avec continuité, notamment dans les domaines de spécialisation suivants:

- Mouvements migratoires, d'asile et populations migrantes: récemment, le SFM a notamment présenté deux études sur de collectivités migrantes, établies en Suisse, d'Afrique du Nord et de Bosnie et Herzégovine, mandatées par le SEM et la DDC. En collaboration avec un autre institut de recherche, le SFM se penche également sur l'évolution du nombre de sans-papiers en Suisse et sur leur situation économique.
- politiques migratoires (étrangers, asile, intégration, coopération au développement): des chercheurs du SFM ont analysé, en 2014, les conditions de vie et trajectoires des personnes admises à titre provisoire pour le compte de la Commission fédérale des étrangers. Deux équipes se penchent sur les mesures prises dans le domaine de lutte contre le racisme et la discrimination, en collaboration avec le Centre suisse des droits humains et le Service de lutte contre le racisme de la Confédération. Plusieurs chercheurs du SFM ont également soutenu des chercheurs albanais dans l'analyse des résultats du dernier recensement de la population en Albanie, pays marqué par les migrations.
- la participation des migrants à leurs sociétés d'origine et d'accueil, dans des domaines spécifiques: dans ce contexte sont actuellement à mentionner trois études pointues, soutenues par le FNS et un autre fond universitaire, concernant l'insertion professionnelle de migrants hautement qualifiés, les stratégies linguistiques adoptées par des migrants de deuxième ou troisième génération et les comportements de santé de jeunes migrants d'origine latino-américaine. Une étude récemment lancée, examine les interactions entre les ressources ou déficits de santé et l'activité professionnelle des migrants.
- les réactions des sociétés face à l'immigration et aux transformations qui y sont liées: une étude concernant les acteurs de l'engagement bénévole au service de l'intérêt général dans le domaine de l'asile, soutenue par le Pour-cent culturel de Migros et la Société suisse d'utilité publique, a permis de fournir une base de discussion pour promou-

voir les initiatives et ressources existantes dans ce domaine. Un autre projet comparatif international, actuellement en cours, se penche plus spécifiquement sur les mobilisations de la société civile, s'opposant aux renvois des migrants dans leur pays d'origine.

- Pour mener à bien ces activités, l'institut répond, non seulement, aux mises au concours des programmes de recherche en Suisse et en Europe, mais se veut aussi proactif en définissant de manière autonome des projets de recherche qu'il soumet au FNS, à des fondations nationales et internationales. Ces efforts permettent de développer de nouvelles pistes de recherche, mais aussi d'assurer une certaine continuité de la recherche dans les thématiques principales.

Echanges et valorisations

Le SFM attache une grande importance à la valorisation de la recherche et au transfert de savoir vers les praticiens et les milieux politiques. Dans ce sens, l'institut organise régulièrement des conférences in-

ternationales ou locales, tables rondes, des ateliers d'échanges et autres débats entre praticiens, décideurs administratifs ou politiques et scientifiques. Selon les cas, il privilégie, la collaboration avec des partenaires issus de milieux différents pour favoriser le débat entre personnes intéressées d'horizons variés. Ses rencontres scientifiques autour de thèmes de recherche sont également ouvertes au-delà des cercles de recherches, à toutes les personnes intéressées. Précédant la publication du Migrant Integration Policy Index (MIPEX.EU) à Bruxelles, une intervention-débat avec l'un des auteurs principaux a, par exemple, eu lieu le 8 mai dans le cadre d'un *SFM Policy Event*, auquel plusieurs journalistes et nombreux chercheurs étaient conviés, pour débattre des résultats suisses en matière d'intégration (8 mai 2015). Le 13 novembre prochain aura lieu un atelier-conférence réunissant professionnels du domaine social et chercheurs, dans le cadre du Centre suisse de compétence pour les droits humains, sur le sujet «Vécu précaire en milieu urbain sous l'angle des droits humains». ■

Adresse

SFM Forum suisse pour l'étude des migrations et de la population
Swiss Forum for Migration and Population Studies
Schweizerisches Forum für Migrations- und Bevölkerungsstudien
Université de Neuchâtel, 106 Fbg de l'hôpital, 2000 Neuchâtel.

E-Mail: secretariat.sfm@unine.ch
<http://www.migration-population.ch>